
Компромисс для Ладожских шхер 
Вопрос о создании национального 

парка «Ладожские шхеры» в последнее 
время оказался изрядно политизиро-
ван. Республиканские власти стараются 
снизить накал страстей и предлагают 
перевести проблему в практическую 
плоскость, иначе через десяток лет со-
хранять в Приладожье уже будет нечего. 

На днях Глава Карелии Андрей Нели-
дов побывал в Сортавальском районе, 
где встретился с группой местных жите-
лей. Речь шла о создании национального 
парка «Ладожские шхеры». Вопрос этот 
зашел в тупик после того, как на обще-
ственных слушаниях большинство сорта-
вальцев высказалось против организации 
национального парка, в то время как жи-
тели соседних районов, Лахденпохского 
и Питкярантского, идею поддержали. 

При этом противники проекта со-
гласны: что-то делать надо, причем без-
отлагательно. Иначе через 10-15 лет от 
уникальной природы Ладожских шхер 
ничего не останется. Андрей Нелидов 
предложил для общественного обсу-
ждения два компромиссных варианта, с 
тем чтобы наконец перевести проблему 
из политической в практическую пло-
скость. 

Почти детективная история 
Споры о создании национального парка 

в Приладожье идут более 20 лет. Впервые 
идея появилась в конце 80-х. Сначала иссле-
дования провели карельские ученые, потом 
к ним подключились крупнейшие москов-
ские и питерские специалисты, которые 
подтвердили: Ладожские шхеры обладают 
исключительно высокой природоохранной 
ценностью. Было разработано научное об-
основание проекта национального парка, а 
потом... Дело застопорилось на многие годы. 
По словам ученых, принимавших участие в 
работе над проектом, история напоминала 
детектив: Ладожские шхеры то вносились 
в федеральный перечень рекомендуемых 
к созданию заповедников и нацпарков, то 
исчезали из него. 

этому невозможно. Правдами и неправдами 
земля будет раздаваться. Это происходит уже 
сейчас, земли переводятся. Я знаю, какие 
базы проектируются и где, застройка идет к 
крайним островам», — утверждает архитектор 
Александр Легконогов. 

Противники проекта «Ладожские шхе-
ры» в ответ приводят опасения: если особо 
охраняемая территория будет создана, не 
случится ли так, что при каждом походе 
в лес за грибами или выезде на рыбалку 
местным жителям придется обращаться за 
разрешением к директору нацпарка? «Мы 
здесь жили и будем жить, не хотим, чтобы 
наши права и свободы ограничивались, хо-
тим пользоваться этими озерами и лесами. 
Это народная собственность!» — доказывает 
бывший мэр Сортавалы, а ныне предпри-
ниматель Валерий Варья. По его словам, 
эту точку зрения поддерживают 9,5 тысячи 
сортавальцев, поставивших свои подписи 
под соответствующим обращением в феде-
ральный центр. , 

Боятся местные жители и того, что в<( 
преки обещаниям в состав заповедной зоны 
все-таки попадут земли сельхозназначения 
и постройки. Как выяснилось на встрече с 
губернатором, опасения эти не беспочвенны. 
Одна из участниц дискуссии пожаловалась, 
что принадлежащий ей дом включили в со-
став нацпарка без ее ведома. «Здесь я пол-
ностью на вашей стороне, — заверил Андрей 
Нелидов. — Такие случаи недопустимы». 

Тянуть нельзя 
Глава Карелии предложил два выхода: 

первый — скорректировать границы плани-
руемого нацпарка так, чтобы окончательно 
исключить любое ущемление прав местного 
населения; второй — подумать над созданием 
не национального, а природного парка, кото-
рый будет находиться не в федеральном, а в 
региональном подчинении. «Тогда мы сможем 
оперативнее и проще решать все связанш/ 
с деятельностью на территории Ладожскнл-
шхер проблемы», — пояснил губернатор. 

Выбрать тот или иной вариант дол-



Экологи все это время продолжали бить 
тревогу, а в 2007 году к ним присоединились 
жители Приладожья. Тогда три тысячи чело-
век подписались под обращением к Влади-
миру Путину с просьбой спасти Ладожские 
шхеры. В Карелию приехал министр природ-
ных ресурсов и экологии РФ Юрий Трутнев. 
Результатом этого нашумевшего не только в 
местных, но и в федеральных СМИ визита 
стало очередное решение об организации в 
Приладожье особо охраняемой природной 
территории до 2010 года. 

Мало информации? 
К тому моменту общественное мнение 

круто развернулось в обратную сторону. 
Теперь жители Приладожья начали высту-
пать против национального парка. Неко-
торые экологии предполагают, что люди 
стали жертвами дезинформации со стороны 
неких бизнес-кругов, которым создание 
особо охраняемой природной территории 
невыгодно. 

Насколько верны эти предположения, 
сказать сложно. Но нельзя отрицать, что за 
долгие годы, пока обсуждалась идея создания 
нацпарка, никто не мог внятно объяснить 
жителям Приладожья, как это отразится на 

их повседневной жизни: можно ли будет ры-
бачить, собирать грибы-ягоды, заниматься 
фермерством, рубить лес на дрова. Жители 
обращались к местной власти, но сотруд-
ники сельских и районных администраций 
и сами не знали, что будет запрещено, а 
что разрешено, ведь и проекты охраняемой 
территории, и их разработчики менялись 
несколько раз. 

Заповедные границы 
В декабре 2010 года впервые была пред-

принята попытка серьезно разобраться в 
ситуации. По инициативе Андрея Нелидова 
в парк-отеле «Дача Винтера» состоялся круг-
лый стол с участием всех заинтересованных 
сторон: ученых, экологов, представителей 
местного самоуправления, федеральных и 
республиканских чиновников. 

Та дискуссия была очень бурной, и в итоге 
родилось предложение, которое поддержа-
ли все участники обсуждения. По проекту 
национальный парк делится на несколько 
функциональных зон. В состав заповедных 
земель, где жестко ограничена любая хозяй-
ственная деятельность, включаются участки 
гослесфонда и акватория Ладожских шхер. 
Это участки, свободные от аренды, там нет 

предприятий и поселений. У остальных зе-
мель в границах нацпарка будет иной ста-
тус. Местные жители от ограничений не 
пострадают, уверяли разработчики проекта. 
А вот распродавать уникальные природные 
территории богатым москвичам и питерцам 
под турбазы, особняки и дачи станет невоз-
можно. 

Похоже, именно этот аргумент стал ре-
шающим для жителей Питкярантского и 
Лахденпохского районов, высказавшихся 
за создание национального парка. Их уже 
давно тревожат темпы, с которыми столич-
ные застройщики и арендаторы осваивают 
берега и острова Ладоги. В ближайшем буду-
щем этот процесс может пойти с удвоенной 
скоростью, после того как будет достроена 
автотрасса, связывающая Петрозаводск и 
Санкт-Петербург. 

Убедили,но не всех 
В Сортавальском районе, конечно, 

тоже есть сторонники проекта нацпарка, 
они приводят те же доводы. «Если завтра 
кто-то захочет взять в аренду остров, пере-
вести эту территорию в категорию земель 
иного назначения? Законодательным путем 
без создания нацпарка воспрепятствовать 

жны сами сортавальцы. Андрей Нелидов 
предложил по итогам встречи создать ини-
циативную группу, в которую войдут как 
сторонники, так и противники нацпарка. 
Республиканское правительство поможет 
общественникам: выделит юристов и фи-
нансовые средства, чтобы провести, если 
потребуется, межевание, кадастровую оцен-
ку земель и так далее. 

«Я убежден, что в этой ситуации может 
быть только одна неправильная позиция: 
нам ничего не надо, оставьте нас в покое», 
— сказал губернатор. Российские власти про-
длили сроки решения этой проблемы до 2020 
года. Но тянуть так долго действительно 
нельзя. Если на берегах и островах Ладоги 
вырастут заборы с табличками «Частная соб-
ственность», то местные жители не смогут 
свободно пользоваться природными богат-
ствами. Да и обычные, не обладающие туго 
набитыми кошельками гости республики 
лишатся возможности любоваться прила-
дожскими красотами. Значит, на развитии 
туризма в районе можно будет поставить 
крест. И ничто уже не поможет сохранить 
флору и фауну этого удивительного уголка 
России, который является достоянием не 
только сортавальцев, но и всей страны. 
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